

# EL PACIFICO



## Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 20 DE MAYO DE 1909

Nº 1644

### PARA Quienes lo ignoren

El Pacifico es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es absolutamente...

Los avisos, en doble columna pagados a 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, a 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes a 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

### Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyección  
Tratamiento ideal efectuado con

#### MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS



## ELDERS & FYFFES LIMITED

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

## T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

### BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

## AZUCAR

DEL

### INGENIO EL TEMPISQUE

DE

## Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

DE

### Alvarez Hermanos

Elaboradas con la inmejorable agua de «El Cerro de San Miguel» (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también a \$ 15. el galón de 15 litros. Los pedidos del Guadacáste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas

### Colaboración de la tijera

#### Los EE. UU. pretenden «dejar» a Centro América y a Panamá

La prensa da su clarinada de alerta en presencia de tantos buques de guerra norteamericanos en las costas centroamericanas desde México hasta Panamá, siendo esto una hostilidad manifiesta que no muy tarde se traducirá en hechos atentarios contra la soberanía e independencia de la América Central.

La prensa yanqui y el continuo tránsito de los buques de guerra americanos por nuestras costas, con este u otro pretexto, son verdaderos motivos de alarma, no solamente para Nicaragua sino también para todo Centro América, si tomamos en cuenta las tendencias expansionistas del actual orden de cosas de los Estados Unidos y la voz pública de Panamá que denuncia como causa principal de la presencia de la armada blanca en nuestro mar del Pacífico el propósito de la gran nación de unir a Centro América y a Panamá en una sola entidad, bajo un solo gobierno, llevando la preponderancia el último de los países mencionados y la hegemonía de la moderna conquistadora. Esta última noticia ha llegado por uno de los vapores que arribaron a Corinto hace como quince días.

La prensa de los Estados Unidos—varios importantes periódicos—dejan traslucir que Norte América pretende llevar a efecto, de hecho, la federación de Panamá y los países centroamericanos.

Varios periodistas yanquis hacen propaganda infatigable porque Mr. Magoon venga a Centro América a pacificarnos con el "big stick".

### LOS ABUSOS DE LA AUTORIDAD

«Son frecuentes en las dictaduras de esta América latina: son el pan de cada día, y lo mismo abusa de su autoridad un ministro que el último agente de policía, los cuales en muchos casos se hallan de acuerdo para perjudicar a un ciudadano pacífico y honrado. En la mayoría de los pueblos hispano-americanos, los guardianes del orden público son títa de tantas calamidades sociales, amparados por los comisarios y demás empleados de las oficinas de policía.»

«Este grave mal que pesa en todas nuestras entidades federativas, no está aislado, no es un fenómeno que pudiera remediarse con la curación parcial de los miembros atacados por aquél; es un producto de la mala educación política que tiende los hilos de su trama por todas las capas sociales; y para llegar a una regeneración completa, sería indispensable emprender una campaña radical, aplicando el cauterio de la moralidad gubernativa desde las raíces hasta la cúspide del árbol enfermo, es decir, desde la cabeza que tiene a su cargo un cuerpo destinado a la conservación y garantía de la sociedad, hasta el último miembro de ese cuerpo, lo cual equivaldría a cambiar por completo un régimen de autoridad por otro.»

«Los atropellos a los derechos individuales son un poderoso obstáculo para el progreso de un pueblo.»

«Cuando vemos que se ha cometido un atentado contra la libertad individual de algún ciudadano, no nos sorprende, por que, como decimos, es el fruto de la tierra, la natural resultante de la mala educación de los funcionarios públicos.»

(Del Diario del Hogar).

### CAMPO NEUTRAL

#### Puntarenas está en su perfecto derecho

—O—

Sr. Director de EL PACIFICO Puntarenas.

Muy señor mío:

Acuerpando lo dicho en su periódico del sábado último, y con el mismo título: «La pelea es peleando», registra hoy *El Grito del Pueblo* un artículo de *Otro republicano*, cuyos conceptos son de la aprobación de todos los republicanos a quienes he interrogado, y principalmente de la mía, por lo cual le agradeceré se sirva reproducirlo y pasar el recibo de su valor a este servidor de U.

(Aquí hay una firma que por no saber si debemos ó nó publicarla, la omitimos.) El artículo es el siguiente:

#### La pelea es peleando

—O—

Algunos civilistas han criticado que Un Republicano excitara al señor Matus para que en su carácter de Síndico Municipal pidiera al Ayuntamiento la separación de sus empleados afiliados al bando que proclama a nuestro eterno enemigo, candidato a la presidencia de la República.

En mi concepto, el del más humilde quizás de los cruzados del republicanism, y en el de muchos compañeros de causa también, la insinuación de Un republicano es lógica, tiende a sentar un precedente y a dar una lección de amor al terruño a esos que no obstante vivir del peculio del pueblo van en contra del pueblo.

Al empleado municipal no le paga determinada persona; el sueldo sale de las arcas del ayuntamiento y a esas arcas las llevan las contribuciones populares; será lógico entonces, que estando nosotros los contribuyentes en mayoría afiliados a la causa genuinamente del pueblo, sostengamos a esos señores que desde el momento mismo de ser civilistas, son enemigos de las instituciones patrias, del pueblo mismo?

Eso no puede suceder: la mayoría debe imponerse reclamando sus derechos, y los municipales están en la imprescindible obligación de acatar la voz de quienes les llevarán a! manejo de los caudales públicos.

La separación de los civilistas de los empleos municipales se impone, el pueblo lo pide y deba acatarse, le, dando comienzo con el secretario municipal, que es civilista vergonzante, y terminar con el último de los empleados que ostentan el botón rojo.

La pelea es peleando, y no debemos ni podemos alimentar buitres para que nos saquen los ojos.

Otro Republicano.

## EL PACIFICO

Casi un paralelo  
Y ALGO MAS

Un pa'urd á quien la veleidosa y casquivana suerte habia elevado, en menos tiempo que canta un gallo, al rango de los afortunados, exclamaba to los los días sentado á su mesa, con aire de íntima satisfacción: ¡Ay, como harán los pobres para almorzar sin vino!

Parodiando á este tal, es que, seguramente, uno de por allí, de fortuna improvisada, y cuyo nombre reservamos, decía en un círculo de sus amistades: Cómo es que los puntarenenses podrán ser jimenistas?

Venga acá, señor mío, vamos poco á poco y razonando como Dios manda. ¿Qué motivos ha dado don Ricardo á los puntarenenses, durante su brillante carrera pública, para que éstos, con pizca de razón, pudieran manifestarse refractarios á su candidatura á la Presidencia de la República? No creemos, si se procede de buena fe, que se pueda señalar un solo hecho por donde pudiera venirse en apoyo de aquel dicho insidioso; por el contrario, don Ricardo Jiménez como patriota de buena cepa ha tenido la atención siempre fija de un extremo á otro del país, sin que nada acuse en él desdén ó preferencia por una sección especial de la República. Su mirada de águila ha abarcado todo el horizonte patrio, y sus esfuerzos se han encaminado siempre á procurar el mayor bien á toda la nación. Pudiera decirse de don Ricardo, con más precisión que de otro cualquiera, que es todo un *Nacionalista*, si este calificativo político encajara sólo en los que hacen política nacional, como el señor Jiménez, y no de círculo ó de provincias.

Examinemos aunque sea ligeramente la actitud en que se mantuvo el señor Iglesias, durante sus dos administraciones, de quien aquel buen señor parece tan enamorado, con respecto á Puntarenas. Le preguntaríamos, si fuese capaz de contestar, qué le debió Puntarenas al señor Iglesias á su paso por el Gobierno? ¿Hizo en este puerto algo que contribuyera, aun en ínfima escala, á su desenvolvimiento? ¿Puede señalarse un solo hecho que revele su buena voluntad por esta sección de Costa Rica? Quis! En sus ocho años de mal Gobierno dió sólo pruebas inequívocas de su aversión por este pobre lugar; se manifestó de tal manera hostil con Puntarenas, que por su cerebro calentutiento sólo se sucedían, unas tras otras, como en un caleidoscopio, ideas de destrucción para Puntarenas. Tivives, palabra terrible y odiosa para todos los puntarenenses! El solitario y peligroso punto de la costa que lleva el fatídico nombre de Tivives, venía á ser para Puntarenas, en boca del señor Iglesias, algo así como la espada que el tirano de Sicilia ordenó suspender de un cabello sobre la cabeza de Damocles.

Y luego, hay que recordar de qué manera correspondió el señor Iglesias en el primer viaje oficial que hizo á este puerto, en su condición de Presidente de la República, á los agasajos de que fué objeto por parte de toda nuestra sociedad. Se le obsequió con un banquete, en el sitio que es hoy Parque de la Victoria, que costó tres mil colones. Ese banquete no se dió con dinero de las rentas municipales como ha sido costumbre, no. Fué nuestra sociedad la que hizo el desembolso, muy notable, si se toma en cuenta nuestro pequeño círculo so-

cial. Y cuando ofrecido el banquete por uno de los miembros de la comisión, tomó la palabra el Presidente señor Iglesias, ¡Dios mío, qué bofetada tan tremenda para los puntarenenses! No hizo el Presidente señor Iglesias mérito alguno de los agasajos, de manifestarse agradecido por aquella muestra de cultura social, tanto más significativa, cuanto que Puntarenas no lo había acompañado en el movimiento político que lo llevó al poder; con severa frase condenó á Puntarenas á desaparecer dentro de muy poco tiempo, pronunciando, con la sangre fría del victimario, la terrible sentencia de muerte para la infeliz víctima!

Con esos precedentes, que son de ayer, en verdad parece mentira que haya puntarenenses verdaderos que deseen el retorno del señor Iglesias al poder; ya que solo de los indios hemos oído asegurar que se comportan más cariñosas y más solícitas á medida que el indio con sorte les ajusta más fuertemente las costillas. ¿Podrá decirse que lo que hoy acontece á ciertos civilistas, es pura y simplemente efecto de la fatal ley del atavismo?

Si tal sucediera, no sabríamos, en realidad, qué contestar, pues es por desgracia cierto, que muchos de los que hoy militan en las filas civilistas, es decir, muchos de los que están trabajando porque vuelva á regir el país el tristemente célebre ex-Presidente Rafael Iglesias, fueron por él en los tiempos de su dominación, encarcelados, escarncidos, encausados y hasta abofeteados por aquel gobernante, por su hermano Mecho ó por sus siervos.

Que á este amargo reproche hace falta añadir nombres propios? Lo daremos si se nos exigen.

Esperamos que nos los pidan para complacerlos sobradamente. Para entonces reservamos traer á la mente las carceles, prisiones, persecuciones & contra don Manuel Alvarez; los vejámenes personales á don Miguel A. Veliz, por el famoso Mecho, por el solo delito de expresar sus opiniones, entonces republicanas; la causa criminal seguida á don Arturo Araya, de orden del propio Iglesias, por haber defraudado á la hacienda pública en una estampilla de cinco céntimos que habría costado el porte de una carta, que metió en un periódico para evitar se la sustrajeran en el correo, como en aquel entonces se acostumbraba hacer con todos los que como él, no era Iglesias santo de su devoción.

Para entonces, decimos, haremos memoria y señalaremos episodios del déspota que hoy se quiere volver á entronizar, y estamparemos nombres propios, correspondientes á víctimas del que hoy ensalsan y deifican, olvidando las propias ofensas.

## Oído, centroamericanos!

«The Mexican Herald» del 26 de abril publica el siguiente suelto editorial:

«Mucho antes de que el Canal de Panamá sea abierto al comercio mundial, la casa de Centro América será puesta en orden.

El gobierno de los torturadores y ladrones habrá terminado, y á los pueblos de esos países se les dará una oportunidad de participar de esas bendiciones—ahora descubiertas para ellos—de orden y libertad. Sus propiedades no serán confiscadas, al capricho de un tirano. En cada aldea se fundará la escuela. La vida será digna de gozarse, y la juventud de esa región, pronto siendo una gran vía en el

## EL DR. JULIO AGUILAR

MEDICO Y CIRUJANO

ofrece sus servicios profesionales en su oficina, establecida en la Botica de Puntarenas.

Consultas: de 8 á 11 a. m. y de 12 m. á 4 p. m.

## BOTICA

DE

PUNTARENAS  
R. G. Veranes

Despacho de los Doctores

Francisco Rucavado--Julio Aguilar.

HORAS DE CONSULTAS:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

## MAN CHON SING &amp; Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Fibrocimiento  
Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Arcauz y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

## GONOSAN

El único antigonorréico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en el Primer día

Cura rápida y segura de la

GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

## ACORAZADOS YANQUIS

La Tienda de zapatos de Guerra y Guerra se trasladó frente á don Salvador Arauz á la casa que habitaba don Carlos Huete. Salvo el lugar, nada ha cambiado en ella.



## Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON

CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderados empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

concierto del mundo, tendrá el camino abierto al talento.

Este trabajo de limpiar la casa y civilizar se hará porque la moral miasmática y tierra cenagosa pestilente de Centro América, no puede permitirse que existan en íntima vecindad con el Gran Canal.

No se tomarán medias medidas. El trabajo de reforma será completo.

(De El Diario del Hogar).

## INFORMACION

### Otra Directiva Jimenista

Se efectuó el domingo último una reunión, la primera, en el caserío de El Tigre, jurisdicción de Montes de Oro, á presenciarse la cual fueron de aquí D. Serafín Saravia, D. E. de la Guardia y D. Juan de Dios Matue.

En esa reunión se procedió á formar la Directiva que ha de funcionar en aquel centro jimenista y resultaron electos:

*Presidente honorario,*  
Don José Arias  
*Presidente efectivo,*  
Don Francisco Aguilar.  
*Vice-Presidente,*  
Don Leopoldo Quesada.  
*Secretario,*  
Don Juan Arias.  
*Pro-Secretario,*  
Don Alejandro Arias.  
*Tesorero,*  
Don Mercedes Arias.  
*Jefe de propaganda,*  
Don Aquileo Naranjo.  
*Vocals,*

Felipe Alvarado, Leopoldo Miranda, Vicente Umaña, Ramón Herrera, Rafael Murillo, Simón Orozco, José Campos Ferreto, Clodomiro Quesada, Molsés Alvarez, Rafael Durán, Liborio Zúñiga, Rafael Cordero, Rafael Sánchez R., Trinidad Miranda, Gilberto Morales.

### Condolencia

En la madrugada de ayer falleció en esta ciudad, víctima de una afección intestinal, la pequeña Mafalda, simpática chiquitina que contaba apenas 2 meses y 5 días de existencia, hija de nuestro correligionario y amigo don F. de P. A. mador y su señora esposa doña América Sibaja.

Vayan para los desgraciados padres nuestras frases de sincera condolencia.

### Una legación de fiesta

Ha circulado entre algunas personalidades del puerto, la siguiente tarjeta:

BELISARIO PORRAS,

Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Panamá, tiene el honor de invitar á Ud. á una soirée que se verificará en los salones de la Legación el sábado 22 del presente mes, á las 9 p. m.

La señora doña Clotilde de Uribe y la señorita Benigna Uribe harán los honores de la casa.

San José, mayo de 1909.

### Últimas cartas rezagadas

En la oficina central de esta ciudad se han rezagado últimamente cartas para las personas siguientes:

Paciente Solís B., Estrella Madrigal, Dionicio Mena, José Rojas, Juan Venegas, María Luisa Vargas, Racael Chavez, Gerardo Pacheco.

### El Municipio tambien

Un amigo que leyó nuestra gaceta intitulada *Pase al Fibrocemento*, nos escribe lo siguiente:

«El Ayuntamiento, amigo Matue, tambien como Ud. ha colaborado, en el sentido de que el Fibrocemento quede al alcance de todos los constructores; lea Ud. (Art. III de la sesión V—del 28 de Enero último).

«Se acuerda—Solicitar del Poder

Ejecutivo la libre introducción del fibrocemento para esta (el rastro) y demás construcciones en general, á fin de que su uso sea adoptado tanto por las personas que tienen posibilidad de hacerlo, como por los pobres».

El amigo tiene razón; ya habíamos olvidado nosotros ese acuerdo municipal, y lo reproducimos con gusto para que también lo recuerde el Ejecutivo, si lo ha olvidado, y se entere de ello el Legislativo, si lo ignora.

### Partido Republicano

La Directiva del partido, sabiendo que el domingo próximo irán los civilistas á ovacionar á Esparta, para lo cual recogerán en todos estos contornos hasta el último adepto, previene á todos los jimenistas, que ni en calidad de curiosos, ni por paseo, deben tomar ese mismo tren y ojalá ni estar á la partida del tren en la estación.

### Notablemente mejorado

Ha regresado de la capital, después de una larga temporada de salud, el señor Admor. de Correos de este puerto don Carlos Claver. Se encuentra ya notablemente mejorado, lo cual celebramos sinceramente.

### Como lo pide

Bagaces, mayo 13 de 1909.

Sr. don Rafael Recio.

Muy señor mío:

Obligame dirigirle la presente el deseo de manifestarle lo siguiente: Yo no le he mandado á Ud. *El Pacífico*, si la Redacción, creyendo que Ud. tenía gusto en leer, se lo envié, estaba en su deber haberlo devuelto inmediatamente y no estarlo recibiendo tres meses.

Esto quiere decir, que debe Ct. 3.00 si le duele pagar lo que justamente debe, eso es punto y aparte.

*El Agente.*

### Lo celebramos

Por carta que de Nueva York dirige á su estimable familia don Carlos Barahona, sabemos que se encuentra restablecido de su dolencia, al punto de que los médicos opinaron innecesario su ingreso al sanatorio.

Felicitemos á él y los suyos muy sinceramente.

—Igualmente celebramos haber visto hoy por las calles, bastante restablecido de su dilatada enfermedad, al caballero D. Ezequiel Arce.

### Haz de noticias

Los contratistas para la construcción del rastro de esta ciudad, han principiado ya á aglomerar la piedra que se necesita para dicha construcción, y en breve se darán en forma principio á los trabajos.

—Cuándo podremos decir otro tanto de los varios andenes, 10 ó 12, no lo recordamos, que el Municipio acordó hacer construir por licitación en ciertas calles que están pidiéndolas á gritos?

El invierno está establecido y, en breve, donde hacen falta los andenes, sobrarán transeuntes esperando que las avenidas permitan el tránsito.

—La Junta de Caridad tuvo hoy sesión, y en vista de la exhautez de sus fondos, dirigió las miradas á su capital amortizado y sus intereses no cobrados aún.

Se ha dirigido al señor Contador Mayor para que le diga cómo anda eso, y después, después veremos.

—Se sabe que no se sabe quién, de una puñalada en el estómago, cortó el hilo de la existencia de Demetrio Caamaño en el caserío llamado «27 de abril» en la madrugada de ayer.

Se asegura que por sospechas se ha reducido á prisión á Gerardo

Barrantes; pero no hay sido sospechas sobre este individuo.

Conste que Gerardo Barrantes es una de las muchas víctimas que la rapiña de Caamaño dejó en la calle y desnudo.

Después se verá claro y aclararemos.

**De San Jose, telegráficamente**  
*La farsa y los farsantes descubiertos.*

Don Rafael Iglesias y don Mariano Tovar tienen organizada una comunicación telegráfica, con el privilegio de convertir al civilismo, á los adversarios, los vacilantes y los neutrales. Cuando cae uno de éstos en las redes de don Rafael,

T R R R . . . . . ¡Aló, con quien hablo? . . . . . con Cleto, ah bien!

Es urgente que me quites sal empleado y me lo sustituyas por fulano . . . . .

.....  
Bien, bien, esperaremos.

—Dirigiéndose al tortolito—Si Ud. quiere saludar á Cleto, puede aprovechar esta ocasión.

El iniciado habla y le pide á Cleto entre otras gollerías que le obsequie á su tío enfermo de reuma, un pedazo de consulado, ó algo que reanime al estómago del paciente. Todo es concedido, pero con una condición, que tiene que esperar el próximo mes.

## HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado)

*Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos*

El que quiera comer bien que asista á esta casa

D. COLOM

## A quienes interese Se avisa:

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio, como punto muy conocido y céntrico.

Pueden enterarse con el albacea de la sucesión.

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

EZEQUIEL ARCE

## Ropa Hecha Sastrería y Novedades

### San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante ó artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorables corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

## MANUEL J. TORRES

GRAN surtido de géneros de fantasía, de seda, lana y algodón, Gasas Alsacianas—Piqué—Zarzas Francesas—Muselinas lisas y á pintas, Canbray de lino, Cintas, Encajes bordados, Pañuelos de batista y de crespón de seda, Medias hilo de Escocia, Polvos Camia y Lidilla. Casimires franceses é ingleses.—Driles de lino blanco y crudos. Sombreros, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar, Mantillas, Chales y Pañolones.

**Sacos para sal**—De la mejor clase y á muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

## FABRICA DE JABONES TEODORO ROIZ Jabón negro, barcino, amarillo blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

## V. M. Ruilova Agente y Comisionista Manzanillo.-C. R.

Pero, nuestro hombre no se para en pelillos, y viendo, cuán grande se manifestó la benevolencia de Cleto, telefónicamente resolvió pedir una audiencia...

—Buenos días, don Cleto, aun que Ud. me dijo que viniera en el próximo mes, dispensará que lo haga antes porque mi tío se muere de melancolía; lo que me ofreció, ayer, sobre consulado, no pudiera hacerlo hoy?

—Consulado... tío enfermo... no entiendo.

—El teléfono de don Rafael y &.....

—¡Tableaux!

Que conste así

Julian Guerrero, el conocido maquinista que con un valor temerario cruzó con la locomotora número 7, por última vez, y poco rato antes de desaparecer para siempre el puente de la Barranca, nos ha manifestado que más de una y aun más de dos personas le han asegurado que los civilistas propalan que él les pertenece; y que siendo esto absolutamente falso, y sospechando que quizás basen su dicho en el abstencionismo en que se ha conservado, nos autoriza para declarar en su nombre, que ha resuelto, definitiva y espontáneamente, incorporarse en las filas del gran partido que proclama la candidatura del gran repúblico, Licdo. don Ricardo Jiménez.

Cumplimos con el mayor gusto el simpático encargo.

REMITIDO

Indolencia que daña

Tiro con el Jefe de Correos

Muy extraño ha sido, sobre todo para nosotros que conocemos la susceptibilidad del señor Director General de Correos, ver que por *puerísima indolencia* pasan los meses, y también los años, siempre condenada la importante región de las Juntas de Abatigares, á donde afluye tanta gente con motivo de los trabajos de las ricas minas en actual explotación, á permanecer

alejada de la comunicación postal ocho días por lo menos, lapso que media entre uno y otro correo, cuando no sufre retraso.

En distintas ocasiones hemos patentizado la facilidad con que podría dotarse á las Juntas, con sólo *quererlo*, de un correo rápido, económico y constante.

Vamos á repetirlo, por si el señor Director se digna pasar los ojos por estas líneas y pensar un instante siquiera en el mejor cumplimiento de su cargo.

Hoy día sale de este puerto la correspondencia para las Juntas *solamente* una vez por semana—los días jueves—después de tres horas de navegación llega el vapor correo á Manzanillo, y á las nueve horas á Bebedero; el correo de tierra conduce la valija á Cañas—10 kilómetros—y de allí la lleva á Juntas—40 kilómetros más—todo lo cual da por resultado que la valija que para ese lugar salió de aquí el jueves, llega á su destino el sábado y muchas veces no llega hasta el domingo.

Veamos ahora la gran facilidad y el gran provecho del sistema propuesto por nosotros.

Tres veces por semana tocan en Manzanillo los vapores correos y cada uno de ellos puede llevar á Manzanillo la correspondencia de ese puerto y sus alrededores, así como la de las Juntas. El señor Ruilova, encargado de las minas para recibir y despachar su correspondencia, ofrece *sin remuneración alguna*, recibir y despachar la de las Juntas; el correo que lleva la valija de las minas ofrece hacer, por *quince colones* mensuales, el servicio de llevar la valija de las Juntas, quien gasta *solamente* unas *tres horas* para estar en ese puerto. En resumen: en vez de los tres días, y hasta cuatro, que hoy se emplean dando un larguísimo rodeo con la valija, expuesta siempre á mojarse y muchas veces á perderse, se lograría que llegase á las Juntas *el mismo día* que sale de aquí y *dos ó tres veces* por semana. Todo con quince colones y un poquito de buena voluntad.

K. P. A.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50  
 Cuartos á la calle dos personas en el mismo cu..... \$ 3.00  
 Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00  
 Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50  
 Desayuno..... \$ 0.95  
 Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25  
 Cama, una noche..... \$ 1.00  
 Baño de asperción, gratis para los clientes—Hielo constantemente:  
 Pensionistas—Precio convencional

El Propietario  
 FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR  
 PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cudo y Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajas y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de ferro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de LONDRES

A. ASCH & BROS  
 N S AN JOSE

Con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Poliofa. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & C<sup>o</sup>

FEDERICO APESTEGUI.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de mayo de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSÓN CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Sábado 1	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 6	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Viernes 14	3 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.
Martes 4	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Mier. 12	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	Id 28	3 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.
Sábado 8	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	Jueves 20	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.					
Lunes 10	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Mier. 26	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.					
Sábado 15	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										
Martes 18	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										
Sábado 22	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Lunes 24	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 29	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
  - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
  - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de bebidas que no tengan salado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
  - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en el Muelle de Estero, los señores Esquivel & Guido cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.  
 Los vapores de BALLENA Y BOLSÓN harán escala en MANZANILLO.

ATENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.  
 El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50%.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros	de 1º á Ballena	Bebedero y Puerto Jesús	C. 3 00
id "	2º		2 00
id "	1º á Manzanillo		2 00
id "	2º		1 00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	C. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á vacío á Bebedero y Jesús	0.50
	0.25
cada pie cúbico á montura	0.25
onero, de res	0.25

LA EMPRESA

Tib. EIP. 1909